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 Libera tu potencial, libera al mundo.







Estamos construyendo una red global de líderes jóvenes apasionados por la Libertad.
 








Únete al programa de coordinadores










 





 











 










Nuestra misión: educar, desarrollar, y empoderar a la siguiente generación de líderes por la Libertad.
 









 









Educar
 





Nuestro diverso material educativo ayuda a los estudiantes a entender verdaderamente los valores de la libertad
 
















 









Desarrollar
 





Nuestro programa desarrolla las habilidades de liderazgo de los estudiantes y los conecta con otros defensores de la libertad a través del mundo.
 
















 









Empoderar
 





Invertimos en nuestros coordinadores locales para impulsar su desarrollo personal y profesional.
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Nuestras causas
 





Abogamos por la libertad en todas las nacionalidades, etnias y orígenes, adoptando diversas perspectivas y fomentando el debate abierto sobre las diferentes filosofías que subyacen a la libertad.
 











Los individuos prosperan en sociedades libres y pacíficas. Una sociedad en la que cada individuo tiene el derecho a la vida, libertad y propiedad es una sociedad libre. Nos esforzamos por alcanzar este ideal a diario.










Concientizamos sobre desarrollos tecnológicos tales como el blockchain, Criptomonedas, Economía colaborativa P2P, redes sociales.










Creemos en el poder de la acción humana: podemos comunicarnos, cooperar, e intercambiar bienes y servicios como veamos conveniente. Podemos construir comunidades y compañías que ayuden a otros individuos alrededor del mundo.










Los mercados libres permiten a los individuos intercambiar libremente para el beneficio mutuo.
Las regulaciones usualmente benefician a algunos a expensas de otros, crean incentivos para los “compinches” sin principios, quienes buscan beneficiarse a expensas de los demás.










Cada individuo tiene el derecho de expresarse libremente. La Libertad de expresión incluye el derecho a desafiar ideas, publicarlas, protestar y practicar cualquier religión. También significa que tenemos el derecho de asociarnos con otros de cualquier manera y de mutuo acuerdo.










Creemos en sociedades abiertas en las cuales los individuos puedan tomar sus propias decisiones sin enfrentarse a obstáculos colectivistas o tribalistas en su búsqueda por la felicidad. Los individuos tienen completo control y propiedad sobre sus cuerpos y acciones.










Abogamos por la libertad en todas las nacionalidades, etnias y orígenes, adoptando diversas perspectivas y fomentando el debate abierto sobre las diferentes filosofías que subyacen a la libertad.






 








Nuestro impacto
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países representados en nuestra red
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organizaciones fundadas por ex alumnos de Estudiantes por la Libertad
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Ex alumnos de Estudiantes por la Libertad han sido electos en cargos públicos
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Ex alumnos de Estudiantes por la Libertad han sido añadidos a la lista de 30-under-30 de la revista Forbes.
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El riesgo de dar un salto al vacío
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Por: Nicolás Pierini

País: Argentina


Estamos todos mirando todavía el resultado de la elección de hace dos domingos. Estamos mirando ese objeto, como algo que apareció de la nada, desde distintos ángulos, viendo las diversas capas de significado que va presentando, como algo extraordinariamente sorprendente.

Sin embargo, habría que mostrar lo contrario. Que las rarezas de la elección que se celebró el domingo 13, en realidad estaban anticipadas desde hace mucho tiempo y son parte de un proceso. Se fueron generando sus razones, las motivaciones de esas rarezas, paulatinamente, en cámara lenta. Probablemente tan lenta que en medio del fárrago de las noticias y en el mundo de la inmediatez, fue difícil percibir ese movimiento. Esto es muy importante advertirlo, porque en la medida en que vemos que es un proceso lento y profundo, vamos a advertir también que revertirlo va a requerir mucho tiempo.

Me refiero a la existencia de una crisis de representación. De un malentendido, y una pérdida de sintonía entre los representantes y los representados, entre la gente y la política. Yo recuerdo una conversación con Juan Germano, el líder de la consultora de opinión pública Isonomía. Con él hablé en agosto de 2020, en plena cuarentena, mientras todos estábamos encerrados, y me dijo que estaba asombrado porque en un estudio que hacía en ese momento le aparecían unos números raros. Aparecía una masa muy importante que rondaba el 70% de los consultados con pesimismo. Gente que consideraba que el año 2019 había sido mejor que el 2020, y presumían que el 2021 iba a ser peor que el 20. La idea de estar en una pendiente o en una declinación.

Y también me comentó otro dato, que secretamente hace juego con el anterior, que es que tenía otro número raro. Apareció un pequeño grupo -en el comienzo del gobierno de Alberto Fernández- de 8% de encuestados que eran “Ni-Ni-Ni-Ni”. Me dijo que había un número que no aparecía antes. Son los que no quieren ni a Cristina ni a Macri, pero no quieren tampoco a Fernández ni a Larreta, que eran en ese momento de la cuarentena las figuras que asomaban como los dirigentes capaces, eventualmente, de reemplazar, y generar una renovación, a Macri, Larreta, y a Cristina, Fernández.

Pero ese número evolucionó. Tendió a subir y estabilizarse hasta llegar a un 20% en agosto de este año. Ese sector es el de los que rechazan a todos. En ese porcentaje estamos viendo algo que se manifestó después en el año 2021, y se volvió a manifestar este año, que es un rechazo total al menú de la política, expresado en términos de abstención. Se habló muchas veces de que las elecciones de 2021 habían sido las de mayor abstención en la historia de la democracia.

Asimismo, otro analista de opinión pública, Federico Aurelio, de Aresco, da cuenta, mediante números de un fenómeno que está delante de nuestra vista y que sucedió en los últimos 4 años. Verlo en cifras es llamativo. Se trata de una historia electoral. Desde las elecciones generales de 2019 en donde se consagra como presidente Alberto Fernández con Cristina Kirchner, hasta las PASO de hace dos domingos.

El Frente de Todos -que cambió de nombre, o de marca a Unión por la Patria- en las elecciones generales de 2019 sacó casi 13.000.000 de votos. Pero en las de 2021, 8.000.000. Es decir, perdió en esos años 4.700.000 votos. Y ahora sacó 6.400.000. Volvió a perder 1.700.000 votos. Es decir, cómo no van a estar peleados si en ese período pierden 6.000.000 de votos. Pierden la mitad de los votos prácticamente. Esa es la historia del oficialismo. Es la historia de una gran contracción.

Juntos por el Cambio debería ser, en teoría, si estuviéramos en una superficie dominada por dos cuerpos solamente, quien captura esos 6.500.000. Es, como se dijo siempre, la principal oposición. Pero también está sometida a la misma contracción. Al mismo declive. En las elecciones generales de 2019, obtuvo 10.800.000 votos. En las generales de 2021, 9.800.00, perdió casi un millón. Pero ahora perdió más de tres millones. Pasó de 9.800.000 a 6.600.00 En total, en todo el ciclo, perdió 4.000.000 de votos.

La Libertad Avanza irrumpe con 7.000.000. Pero hay otro fenómeno. El de las otras fuerzas políticas. Cuando se produce esa caída, donde empiezan a perder votos el Frente de Todos, el peronismo y la oposición de Juntos por el Cambio hay un ascenso de otras fuerzas. De 3.000.000 pasan a 5.500.000, pero caen a 3.000.000. Es decir que en total salen perdiendo.

Hay un achicamiento de todos y un aumento del voto blanco y nulo, que pasa de 600.000 en 2019 a 1.200.000 en 2021. Y vuelve a subir de 2021 a 2023 a 1.400.000. ¿Y a dónde va a ir esa gente que votó en blanco? ¿Los va capturar uno de los tres partidos más competitivos o dejan de votar?

El gran fenómeno, sin embargo, fue la ausencia. La abstención. En las elecciones generales de 2019 hubo 6.700.000; en las de 2021 ese número sube casi a 10.000.000, mientras que en 2023, volvió a aumentar a 11.500.000. Lo que se traduce en casi 5.000.000 de incremento en este período. Ahí está el agujero. Hay que relacionar los dos números. Los votos que saca Milei, una novedad de alguien que expresamente dice “que se vayan todos”, con el número de aquellos que dicen que por distintas razones no están dispuestos a ir a votar.

¿Estos números que presenta Aurelio qué significan? Otro panorama político. Otra configuración. Empezó otra historia en la Argentina. Las categorías con las que podíamos pensar los debates, la agenda de problemas y de soluciones para la vida pública del país, las categorías que teníamos en la cabeza hasta este momento ya no sirven, y por eso hay tanta demanda de interpretación y tanto sentimiento de incomprensión, para mucha gente, de un país que se armó de otra manera y es incomprensible. Esto es mucho más que Milei. Y ¿por qué es importante? En principio, porque en estos números, y sobre todo en la abstención, está en buena medida cifrado el resultado de las elecciones del 22 de octubre de las generales.

Pero a mí me interesa otra cuestión en esta aritmética. Y es que a esta gente que está enojada y vota a Milei, y al universo que está dentro de estos 11.000.000 que también están enojados y no van a votar, a esa gente hay que hacerle el ajuste que los políticos dicen que van a hacer. Es decir, esta es la base sobre la cual hay que operar. Esta es la política para esa economía. Gente que, como dice un prestigioso cientista social, Juan Carlos Torre, tal vez lo único que quiera escuchar es el mensaje de esos predicadores de la medianoche que dicen “pare de sufrir”. Esta gente está esperando que la política le diga “pare de sufrir”. Y la política probablemente va a dar más sufrimiento. Salvo que se le encuentre un sentido al sufrimiento, lo cual lo vuelve menos doloroso y ese sentido al sufrimiento se llama futuro, liderazgo, expectativas, cambio de clima. Habrá que ver si al final de este proceso electoral surge un instrumento político capaz de producir este milagro.

En el centro de esta escena está este fenómeno complejo que es Javier Milei. Hay mucho escrito durante todo este tiempo sobre Milei, y a mí me interesan, en especial, dos textos. Uno es de la revista Anfibia, de la Universidad de San Martín, llamado “11 tesis sobre Milei”. Lo escriben Nicolás Welschinger y el antropólogo Pablo Semán, que estudia desde hace un tiempo el tema de la juventud y la pobreza en el conurbano. Pero dentro de ese fenómeno, Semán pregunta sobre Milei en los lugares donde se está desarrollando y desplegando su candidaturas entre los pobres. El texto, lleno de riquezas y paradojas, no condena lo que está pasando. Trata de entenderlo. Señala que no hay un votante o un universo homogéneo de votantes de Milei, sino que hay círculos que se han ido formando concéntricamente, en donde uno incluye al anterior en todo este tiempo.

El primer círculo es uno ideológico, de los que miran en Milei a un economista que habla de sistemas económicos, muy pro mercado, por momentos lindante con el anarquismo, con una gran crítica al Estado. Una crítica al Estado, que, nota al pie de página, suele aparecer siempre en procesos de alta inflación. Después se suma otro grupo que incluye al anterior pero tiene motivaciones distintas. Muy importante. los frustrados de la experiencia Macri, de cómo terminó el gobierno de Macri. Y aquellos que se rebelaron contra el rol del Estado, contra el encierro, las regulaciones, que vivieron una enorme crisis emocional, porque todos estuvimos con la muerte que estaba dando vueltas, es decir, la pandemia.

Cuando uno mira en detalle el desarrollo de la figura de Milei, advierte que muchos de los votos se los debe a una asociación que primero fue implícita y después se hizo explícita entre él y algunos influencers que tuvieron enorme gravitación en el mundo de los jóvenes durante el encierro, que adhirieron después expresamente a las ideas libertarias de Milei. En la pandemia hay un núcleo de significado que todavía no ha sido desentrañando del todo, no solo en la Argentina, sino en muchos otros lugares. Algo parecido sucedió en Madrid con el triunfo de Isabel Ayuso.

Hay un tercer círculo entre estos votantes de Milei, sostienen Semán y Welchinger, que es el grupo que mirábamos en los gráficos de Isonomía y Aresco, los disconformes que probablemente deciden en la última semana cuál va a ser su opción electoral. Y deciden contra el sistema.

El otro artículo que me pareció sumamente interesante proviene de dos cientistas sociales, expertos en política y en comunicación, que tienen una empresa que se llama Betta Lab, dedicada a estudios cuantitativos relacionados con elecciones. Son Antonio Milanese y Juani Belbis. Ellos desmontan tres mitos con números, analizados de la elección de La Matanza de estas primarias del 13 de agosto.

El primero de los gráficos considera la riqueza del votante. Ellos afirman que hay un prejuicio de que los que votaron a Milei son “los chetos”. Analizan la elección, según datos de distintas bases, que permiten relacionar el voto con el valor de la propiedad en la que viven los votantes. El voto de Juntos por el Cambio, a medida que avanza el precio de la propiedad de 300 a 1500 dólares por m2, aumenta la cantidad de votantes. Y al revés en Unión por la Patria: en la medida en la propiedad se vuelve más cara, desciende la cantidad de votantes. En cambio, en el caso de Milei se mantiene. Es decir, lo votan los pobres y los ricos. Lo eligen con la misma intensidad aquellos que viven en una propiedad de 300 a 600 dólares el m2, que los viven en una de 1200 a 1500m2. Primera transversalidad, la de la riqueza.

Segunda transversalidad. El mito dice que Milei es beneficiario de una crisis de Juntos por el Cambio. ¿Es así? Betta Lab analiza los datos del domingo 13 en comparación a los votos que obtuvo JxC en las mismas mesas dos años atrás. Hay algo obvio: la gente tiende a repetir el voto. Los de JxC en general votaron a JxC. A la vez, en las mesas donde más se votó a JxC en 2021, este año decrece el número de votantes de Unión por la Patria. Hay una relación inversa. En cambio, los votantes de Milei son estables. Lo votan de la misma forma quienes votaron en 2021 a JxC que los que eligieron entonces al Frente de Todos, hoy Unión por la Patria. Es decir, toma de todos los partidos. No es solamente un fenómeno que afecta a la oposición no peronista. Esto es algo que ya le preocupaba a La Cámpora antes de la elección. “¿Y si movemos a la gente a votar, no terminarán votando los nuestros por Milei?”, se preguntaban. Lo podemos poner en términos de un cliché: ¿Los pobres del conurbano, si los incentivamos a votar, votarán a Massa o a Milei? Muchos votan a Milei.

Hay un tercer fenómeno: la edad. A medida que avanza, JxC tiene más votantes. Unión por la Patria tiene menos votantes a medida que avanza la edad. A Milei lo votan personas de todas las edades. Lo que sostiene este estudio de BettaLab es que es mentira que lo votan solo los ricos, que también lo hacen los electores de JxC, y que lo hacen solo los jóvenes.

Estamos ante un fenómeno transversal que pone en tela de juicio la visión a través de la cual organizamos la política desde hace siglos: izquierda- derecha. Daría la impresión de que no sirve del todo para entender lo que está pasando. Lo vota mucha gente que se autopercibe de izquierda, pero que igual vota a Milei por otras razones. ¿Y cuáles son? Que representa el enojo. Aquí es donde en Milei hay un fenómeno que aparece más claramente en estos días: técnicamente, es un típico populista. En general, si uno mira la historia, el caldo de cultivo de los populismos es una crisis de representación. Una crisis de representación donde hay enojo. El líder populista toma ese enojo para volverlo en contra de la clase política, que es lo que hace Milei con el concepto de “casta”. Ese concepto lo recicla la izquierda española de “Podemos”, aunque ya se empleaba durante el fascismo.

¿Cuánto hay de conexión entre la personalidad de Milei y el sentimiento generalizado que reina hoy en la política? Llama la atención una entrevista que él le dio a Alejandro Fantino el lunes 14. Me interesa en esa entrevista que hay cierta manifestación emocional de Milei. Lo que dice allí es que le dio esa entrevista a Fantino, y se la hubiera dado a Mauro Viale también, porque ambos lo reconocieron. Allí dice: “Yo vengo acá porque vos me reconociste, porque a mí me hacían bullying y vos me reparaste”. Ese es un concepto clave porque probablemente hay una conexión especial de alguien que se siente víctima de bullying, que siente alguna fisura que demanda reparación, con una sociedad que muestra estos sentimientos. Hay un cuadro de Isonomía que da cuenta sobre los sentimientos prevalecientes en la gente. El primero es “tengo miedo”, el segundo “me siento abandonado”, el tercero “estoy triste”. Recién en el cuarto lugar aparece “tengo confianza”. No obstante, el quinto es “estoy enojado”, el sexto “tengo vergüenza”, y le siguen “siento asco”, “estoy furioso”. Esto no es toda la sociedad, pero probablemente en esos 11 millones que no van a votar y en los 7 millones de Milei haya un universo de gente como él que se siente víctima del bullying de la política, o de la realidad, y encuentra una identificación. Lo más interesante es que Milei probablemente está más capacitado para entender y expresar a esa gente porque él siente eso. Y dice algo en ese diálogo con Fantino que me interesa rescatar: “despertaron los leones”. Él no dice “yo soy un león que dirige la manada”. Al contrario, dice: “Te convierto a vos, que estás quebrado, con miedo, abandonado y triste, en león. Si te asociás a mi, sos león vos también”. Y esto es lo que produce la magia del marketing. Y parece que lo está logrando. El que vota no siente que está votando a alguien ajeno, sino que él es el sujeto de esta saga. Se está votando a sí mismo. Es lo que todo experto en elecciones o asesor en marketing político intenta lograr. Que el votante se sienta el protagonista y el héroe de la historia y no alguien que sigue al héroe. “Yes, we can”. “Nosotros”. Ese fue el mensaje del éxito de Barack Obama. Y es lo que Milei intenta reproducir con la idea de león que transforma a los demás en leones.

Todo esto tiene una expresividad populista, que está apareciendo cada vez más. Hay otro componente populista. No solo redirigir el resentimiento a la clase política, sino sugerir que se acabaron las intermediaciones. “Congreso no, plebiscitos”. “Si no me aprueban las leyes, plebiscitos”. Es una estrategia razonable. ¿O es un salto al vacío? “¿Medios de comunicación? No, comunicación directa con la gente a través de las redes”. “Aparece una información que me resulta enojosa, eso es porque el periodista recibió un sobre”. ¿Con qué pruebas lo dice? Con ninguna. ¿Con qué respeto al que escribió eso, aunque estuviera equivocado? Con ninguno. Reaparece un populismo de otra orientación ideológica, con otro relato, pero tan populista como lo que vivimos en los últimos 15 años. Les recomiendo enfáticamente que lean en LA NACIÓN la nota sobre el túnel secreto que hay entre Néstor Kirchner y Javier Milei, escrita por Martín Rodríguez Yebra, que analiza muy bien esta reproducción populista, con otro ropaje, que está en el centro de la observación hoy. Y que tiene otro dato: la denuncia de un fraude que tampoco se prueba. Como Trump y Bolsonaro, Milei también introduce en la escena política la idea de que hubo un fraude porque él dice que no sacó 30%, sino 35%. No se sabe dónde está ese 5%, pero tampoco hay una denuncia en la justicia electoral.

El otro rasgo populista es la simplificación para dar respuestas a problemas complejos: casta y dolarización. “El problema de la economía se resuelve con la dolarización”. A mí me interesa otra dimensión de estas dos palabras. Hay un nexo, no del todo evidente, entre casta y dolarización. Cuando uno observa la argumentación de quienes con más énfasis y con más compromiso defienden la dolarización en el entorno de Milei, más allá de los argumentos monetarios, hay una idea política. “La dolarización va a venir al rescate de la mala política”. “Hay que generar una regla que le ate las manos a la política”. “La dolarización nos va venir a salvar de los malos gobiernos”. La dolarización se corresponde así con la idea de que hay una casta corrupta. Esta idea está en el corazón del problema, que es la interpelación a los que odian la política. Y un discurso muy antipolítico que se traslada sobre la economía en la idea de una regla que se impone de una vez y para siempre y que nadie puede tocar. Es un problema llevar adelante estas ideas en una sociedad democrática que depende del humor de la gente.

En el medio de todo este panorama, Milei hace dos operaciones muy inteligentes que complican a los dos competidores. Designa a alguien muy moderado, diría muy conservador y muy poco conflictivo, y le promete el Ministerio del Interior: Guillermo Francos. Su designación como eventual ministro va en sentido contrario a la idea de destruir la casta. No digo que Francos sea casta, pero quien lo conozca se va a dar cuenta que es alguien acuerdista, no rupturista. Se trata, en un eventual gobierno de Milei, del ministro más importante. No lo va a ser el ministro de Economía, sino el de Interior, por que es aquel que le provee andamiaje político a las ideas económicas. Este movimiento complica al Gobierno porque Francos es funcionario del Gobierno. Hace un mes, Francos formaba parte del equipo que iba a tener Daniel Scioli, hipotéticamente en un gobierno, cuando aún no se había bajado. Francos fue presidente del Banco Provincia, con Scioli. Desconcierto en el kirchnerismo. Massa viaja ahora a Washington. Francos ya renunció a su cargo como representante de la Argentina en el BID. Igual se van a reunir.

Y la otra jugada brillante de Milei es ofrecerle un cargo a Macri. No es para Macri, es un mensaje para los votantes del expresidente. En alguna medida, aprovechando que Macri no lo condenó. Macri dice: “Estoy con Bullrich, pero Milei, en alguna medida, también es mi heredero”. Milei contesta algo que podría traducirse así: “Soy tan heredero tuyo que te tendría en mi gobierno como representarte delante del mundo”. Problema para Juntos por el Cambio. Y para Macri, que rápidamente salió a decir que él es parte de Juntos por el Cambio y que está detrás de Bullrich.

Milei aspira a ganar en primera vuelta. Debe estar, más o menos, según algunas encuestas, en 37%. Ganaría en primera vuelta si supera el 40% y sacando 10 puntos porcentuales respecto del segundo. Y para eso busca el voto de Bullrich. La agrede. Si uno busca todos sus planteos, repite hasta el cansancio la frase “Bullrich mentirosa”. Al final de ese argumento, muy probablemente, Milei termine apelando al voto útil. Puede llegar a reponer el eje kirchnerismo-antikirchnerismo y decir: “Si querés terminar con Massa, el kirchnerismo y la miseria que representan, no votes a Bullrich. Con Bullrich tirás el voto”. Gran desafío para la expresidenta de Pro que debe lograr, en principio, retener el voto de Horacio Rodríguez Larreta. Juntos por el Cambio sacó 6.700.000 votos, pero Bullrich sacó 4 millones. Le faltan 2.700.000 para incorporar a los votantes de Larreta. Tiene que tomar una decisión ¿Compite contra Milei o va hacia el voto moderado y se presenta como la garantía de la gobernabilidad, como quien tiene equipos? Ya empezó a vestirse como Ángela Merkel, alguien del sistema que produce el cambio desde el sistema. Está eligiendo ministro de Economía, todo indicaba que lo iba a coronar a Carlos Melconian, pero las versiones indican que hay dificultades con Melconian, porque este pediría también para su socio Rodolfo Santangelo el Banco Central. Bullrich piensa, muy probablemente con toda lógica, o con coherencia, que no se le puede dar el Banco Central al ministro de Economía porque sería traicionar uno de los criterios que ella defiende, que es la independencia del Banco Central.

Queda Massa. Massa va a volver del Fondo, viaja pasado mañana a Washington, con algo de dinero. Con ese dinero va a tratar de calmar el mercado cambiario que es el jefe de campaña de Milei: el blue. Va a tratar de repartir algo de plata con el mapa electoral en la mano, y va a tratar también de recuperar el entusiasmo -si alguna vez lo hubo- de los peronistas, los gobernadores, e intendentes por su candidatura. Después se va a dedicar solo a generar miedo sobre las posibilidades de que gane cualquiera de los otros dos candidatos. Porque quitarían todos los derechos adquiridos. El mismo argumento que viene usando el kirchnerismo cada vez que va a una elección.

Entre Massa y el peronismo hay un problema, y es que el peronismo está en crisis. Milei no hubiera sacado los votos que sacó hace dos domingos si no hubiera un gran adelantamiento de elecciones por parte de muchos gobernadores peronistas. Adelantar la elección provincial es darle ventaja al que carece de aparato. Muy probablemente, si en muchas provincias como San Juan, San Luis, Tucumán, o Jujuy se hubiera votado también a gobernador, diputados provinciales, e intendentes, Milei no hubiera sacado los votos que sacó. Pero Milei es beneficiario de un peronismo que también está desencantado con su propio gobierno y que cortó boleta, de manera drástica, al desdoblar las elecciones. Ese es el peronismo con el que tal vez, con Francos como eventual ministro del Interior, Milei sueñe gobernar si le toca ganar las elecciones. Mientras tanto, la moneda está en el aire y el futuro de la Argentina sigue abierto.
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Mientras tanto, en el mismo campo de la salud aparecen otras novedades. De las cuales uno no sabe si Masa está al tanto, o son novedades que tienen que ver solamente con la ministra Carla Vizzoti, una experta en vacunas. De golpe el país deja de proveerse de vacunas, por el sistema de la Organización Panamericana de la Salud, que supone importar vacunas con un programa especial carente de impuestos, es decir, en el que no se pagan aranceles, IVA, impuesto a las ganancias, para llamar a licitaciones en las que intervienen laboratorios privados. Eso supone un aumento importantísimo en el costo de las vacunas. Por ejemplo, en la vacuna contra el Virus del Papiloma Humano, si uno compra las vacunas del programa de la Organización Panamericana de la Salud, la unidad cuesta US$10,48; en cambio ahora tenemos que pagar US$ 20,20 por unidad. Es sólo un ejemplo de muchos.

Estas licitaciones las gana sistemáticamente el mismo laboratorio, que obviamente es el que más preparado está para proveer vacunas, porque tiene una provisión monopólica de las vacunas, que es Sinergium, del célebre Hugo Sigman. ¿Esto está en discusión? ¿La oposición lo está mirando? Son medidas que va tomando en la penumbra un gobierno en retirada, aprovechando que la misma crisis económica nos distrae, nos hace mirar hacia otro lado. Pero la decisión implica un aumento significativo del gasto público.

Este lunes se aprobaron los pliegos del nuevo sistema de telecomunicaciones 5G. Se estableció que va a haber una competencia por la concesión de sectores del espectro radioeléctrico para implementar esta nueva tecnología, y que la base del pliego supone pagar US$ 350.000.000 en pesos, a la cotización oficial. Para las empresas es un problema, no porque es muy caro, porque al ser a la cotización oficial termina no siendo tan caro, pero establece un piso que para las mismas empresas que trabajan en Colombia, Brasil o Chile, termina siendo, a dólar billete, mucho más caro de lo que ellos podrían pagar en esos países. Pero esto es un detalle. Lo importante es que además de establecer tres tramos para empresas privadas, la licitación le asigna un tramo a ARSAT, la empresa de tecnología estatal. Es decir, daría la impresión de que el Gobierno quiere armar una empresa de telecomunicaciones estatal a última hora, u otra cosa, que es darle a ARSAT la posibilidad de asociarse con un privado que no pase por la licitación. Allí, ya hay dos empresarios de telecomunicaciones privados asociados a medios de comunicación muy ligados al gobierno, que están mirando de qué manija de ARSAT agarrarse para poder subirse al nuevo sistema de telecomunicaciones 5G sin pagar los 350.000.000 dólares. Ambos empresarios son íntimos amigos de Massa. Pero Masa probablemente está “distraído” en los problemas internacionales, la campaña, etcétera, y no sabe que está originando estos negocios. El Gobierno está urgido en liquidar este trámite antes de irse. Es difícil que lo logre porque habrá muchas impugnaciones.

Frente a este panorama de datos que se van agregando lentamente, a lo largo de años de una política que ofrece novedades muy poco edificantes todo el tiempo, contrasta el paisaje de la opinión pública.

En un informe que recibió Horacio Rodríguez Larreta en su campaña, elaborado por el equipo de Jaime Durán Barba, sobre todo por el brillante Roberto Zapata, que se titula “Opinión pública y lineamientos estratégicos: ¿dónde está la gente?” se habla de la idea de “cambio”. Estipula que predomina la idea de cambio, y que este tiene que ser grande, profundo, total, radical, positivo, verdadero, esperanzador. “El cambio no es político, es cambio total de todo”, dice el informe, pero ¿qué querrá decir cambio total de todo? ¿dónde termina ‘el todo’?.

Además, habla sobre la “angustia” y ubica a “la persona individual en el centro”. El trabajo, que es el resultado de encuestas cualitativas, con el método del focus group, dice que la gente está pasando el peor momento de su historia, y sus dolores son bien concretos, no abstractos. Explica que la ciudadanía se siente frustrada y abandonada y se pregunta quién la protege. E insiste en que no se trata ni de la Argentina ni de la inflación en general, sino de la vida cotidiana y personal; la heladera, el colegio de los chicos, las segundas marcas en las cuales se cae para consumir porque no se pueden consumir las primeras marcas, y el miedo a salir de la casa. La persona individual es el centro.

El mismo informe ahonda en las preocupaciones y deseos de la gente. Dice que la economía y la inseguridad dominan la escena, pero advierte que es mucho más que eso lo que se está buscando, porque las personas no quieren sufrir más. No quieren vivir más con angustia. Añade que la gran preocupación es el mañana, el futuro y los hijos. Sugiere que empiezan a buscar un voto por los pequeños sueños: la casa propia, el auto, ahorrar, una vida previsible y un trabajo digno. Pero sobre todo por dejar de llorar y de sufrir. Recuperar algo de alegría. “Esto no es vida”, es la frase más común. Concluye que “buscan otra vida”.

Este es el panorama donde se recorta la figura de Milei que promete esto: un cambio radical, que plantea a su vez problemas políticos de primera magnitud.

El viernes pasado, hubo una presentación en el Council of the Americas, donde Milei pronunció un discurso muy audaz. Probablemente sea el discurso más contundente que haya pronunciado un candidato en campaña en los últimos años. Por lo terminante y definido. Vale la pena analizar algunos tramos de este discurso porque presentan el corazón del mensaje de Milei, pero sobre todo las dificultades que puede tener para implementar esto que dice.

En uno de ellos dice que va a haber un alineamiento geopolítico. Cosa que los candidatos suelen no plantear. De hecho, cuando los brasileños se preguntan por qué están en los Brics, es para no alinearse con nadie, para tener autonomía. Milei dice que se va a atar a un tren: el de Estados Unidos, aunque no está claro qué Estados Unidos, no es lo mismo el de Biden que el de Trump. Y a Israel, donde tampoco está claro cuál Israel, porque hoy, allí, hay una grieta como la que hay en la Argentina. Pero es importante la definición. Dice “no comunistas”. Habla de China. Es interesante porque cuando uno empieza a hilar fino, piensa en que Milei busca la dolarización, que va absolutamente en contra de lo que piensan los chinos y aquello a lo que se está comprometiendo este Gobierno, con la desdolarización en el uso de yuanes. En el endeudamiento en yuanes. Pero viene una segunda pregunta. La dolarización supone respaldar ese nuevo sistema monetario con los activos del Banco Central. Entre los cuales están los yuanes. Uno calcula que Milei le va a tener que pedir permiso a Xi Jinping, si quiere dolarizar, para usar esos yuanes que están en las reservas como back-up de su dolarización. Pero habrá que ver si los chinos, con este discurso, le dan el ok, o si tendrá que modificar su discurso.

A propósito de la dolarización, un detalle. El jueves pasado a la mañana estaba previsto un desayuno entre Emilio Ocampo, que es el ideólogo más destacado y visible del proyecto de dolarización de Milei, y un grupo de inversores, convocados por el Council of the Americas. Eran 12 personas. Sin embargo, no se produjo el desayuno porque aparentemente Milei ordenó que nadie más hable de este proyecto, y que se retira del debate técnico de la propuesta, más allá de que siga usando la dolarización como bandera. Él mismo dice que en su mesa hay cuatro proyectos de dolarización que compiten entre sí.

En otro tramo de sus discursos, se lo ve tan tajante y definitorio: habla de la casta.

Sobre ese mensaje se podrían decir muchas cosas, ya que si Milei se interpreta a sí mismo como un guerrero de una batalla cultural, verdaderamente lo es. Pero una de esas cosas que le vienen a uno a la cabeza es que este ambiente cultural en el cual pasan estos conceptos como naturales, sería el legado del liderazgo de Cristina Kirchner. Seguramente a ella la debe perturbar bastante y la debe interpelar bastante. La justicia social es un robo dice Milei. Ese discurso prospera en la Argentina liderada por los Kirchner. Pero no es la única dimensión de la casta de la que habla Milei, sino que también habla de los empresarios.

Milei habla sobre empresarios prebendarios. Y es interesante porque lo dijo en una reunión en la que aplaudían figuras como Mauricio Filiberti, el rey del cloro, una fortuna hecha al amparo de Aysa. José Luis Manzano, que seguro no es casta, también aplaudía. Gran problema para los encargados de relaciones públicas. Cada uno con su empresario-cliente, queriendo contactarlo con Milei, pero el candidato se fue por una puerta a la que no pudo acceder nadie. La inquietud ante ese discurso ultraliberal se manifiesta en que ya hay empresarios, cuya riqueza está asociada a regulaciones del Estado, que están pidiendo reuniones con Milei. Por ejemplo Rubén Cherñajovsky, que es la figura más caracterizada de lo que se llama el “régimen de Tierra del Fuego” -hecho a partir de regulaciones y protecciones del Estado- ya pidió una reunión con Milei, pero no se sabe si se la habrán dado. Evidentemente empieza a haber, dentro de lo que Milei llama “la casta”, gente que está inquieta y que está tratando de ver si le puede explicar que en su caso no es la casta.

Ese discurso de Milei de ruptura total tiene un problema, que es que lo que atrae de Milei y lo que lo vuelve para mucha gente una solución, y una salida en ese panorama tan deprimente, y es que no tiene vinculación con ningún sector del poder. Milei es una especie de electrón loco que llegó aquí por una vida absolutamente ajena, es un outsider. Pero también esa condición vuelve muy problemática la figura de Milei, sobre todo cuando uno lo imagina gobernando. Porque es imposible gobernar sin conocer el terreno y sin tener una estructura. Al no tenerla empiezan a aparecer aquellos que, probablemente a pesar de Milei mismo, se aproximan y ofrecen estructuras, recorridos, circuitos dentro del poder. Como por ejemplo en la Justicia, donde uno de los más caracterizados operadores, con todo lo que sugiere de opaco la palabra operador, de Comodoro Py, Alfredo Lijo, hermano del juez Ariel Lijo. Alfredo ya recorre los Tribunales diciendo “yo soy Milei”. Y llama a los periodistas amigos para decirles: “Ojo que Milei soy yo. No es Guillermo Scarcella, que es mi amigo pero se quiere hacer pasar por operador de Milei”. Empieza a haber peleas aún entre aquellos que manejan llaves en Tribunales para sacar sentencias favorables. Mientras tanto Milei tiene como apoderado de su partido, a alguien muy caracterizado de ese sistema como el abogado Santiago Viola, que estuvo acusado de armar aquella patraña por la cual el juez Sebastían Casanello era acusado en falso de haber tenido una reunión con Cristina Kirchner y Lázaro Baez para cederle la causa a María Servini de Cubría, muy ligada también a Santiago Viola. Y a su madre, Claudia Balbin. ¿Sabrá Milei qué significan estos nombres en el mundo judicial? Tal vez se enteró por los diarios. Quiere decir que dentro de la casta, hay quienes están festejando que Milei venga desprovisto de cualquier estructura. Lo están esperando con los brazos abiertos para ofrecerle los servicios de la vieja política. Esto se ve no solo en el plano judicial si no también en el plano político.

Hablando de la Justicia, les recomiendo leer una nota que no tuvo toda la repercusión que tendría que haber tenido. Sí la tuvo en el Instituto Patria. Es una nota de Santiago Fioriti, periodista del diario Clarín y de TN, que en un párrafo dice: “Hay un periodista que llamó a Fernández y Fernández le dijo ‘antes de contestarte una consulta, venite ya a Olivos’. Ese periodista permaneció dos horas y media. Fernández se entretiene contando las peripecias a las que lo sometió Cristina. En esos tiempos de ocio, cuenta anécdotas divertidísimas. Divertidísimas y trágicas para la Argentina. Se lo nota con sed de venganza. Ha comenzado a decir que leyó los expedientes que afectan a la vicepresidenta y sostiene que, más temprano que tarde, Cristina tendrá que pasar unos años de encierro obligado”. Fernández dice al final de su gobierno lo contrario de lo que decía al comienzo, según Fioriti. Al comienzo de su gobierno él decía, probablemente para ganarse la candidatura, “yo leí los expedientes y sé que Cristina es inocente”. Y, a partir de ahí, insultó a varios jueces por las causas que se siguen en Tribunales contra Cristina. Ahora dice lo contrario. Dice que las volvió a leer y Cristina debería estar presa. Imagínense cómo caen estas novedades en la casa de Cristina. No son, como dice Fioriti, divertidísimas. El orden judicial requiere un saneamiento urgente, pero Milei no tiene un discurso para eso…

Ese mismo problema, carecer de estructura política, hace que haya muchos que se le acercan para establecer contacto. Hay varias novedades. Una de ellas tiene que ver con Córdoba. Massa estuvo en Córdoba, usando la política energética para promoverse como candidato. Schiaretti se mostró frío. Mandó a unos funcionarios de cuarta línea y daría la impresión que le dio al PJ “no quiero ver a nadie ahí porque yo soy el candidato”. Martín Llaryora, que es el gobernador electo, cumplió. Tampoco él se aproximó a Massa. Pero hay algo curioso, que es una versión que está dando vueltas en la política con gran verosimilitud. Llaryora ya tendría contacto con Milei. ¿Por dónde? Llaryora es amigo de un íntimo de Milei, Alejandro Fantino. Llaryora y Fantino se criaron juntos. Dicen que ese fue el puente para que haya un primer acercamiento. ¿Qué pensará Massa y qué pensará Schiaretti? Aprovechan muchos dirigentes que Milei viene desprovisto de cualquier bagaje político. La casta lo espera con los brazos abiertos.

Córdoba tiene otras novedades para todo este panorama y es lo que pasó el domingo en Río Tercero. Hay dos detalles para ver. Primero, en Río Tercero, Milei sacó durante las PASO el 34,6% de los votos. Fue el primero. En la elección municipal, su candidato sacó el 5%. Milei flota sobre la nada. Un problema serio para gobernar. El otro dato interesante es que gana el radicalismo ligado a Martín Lousteau, a Emiliano Yacobitti. Es decir, al sector interno Evolución. Marco Ferrer es el ganador, que pertenece a ese grupo . Curiosamente no está Patricia Bullrich en el festejo. No fue invitada al triunfo. Está, en cambio, el binguero Daniel Angelici, que no pertenece a la misma línea interna. Vaya a saber uno por qué está ahí.

Es importante que el radicalismo, y este radicalismo de la Capital que sostuvo la candidatura de Larreta, no se siente comprometido ni con Patricia Bullrich ni con Jorge Macri, que ganó la interna por muy poco y empezó a tomar decisiones que dan a entender que pudiera prescindir del resto. Es raro el comportamiento de Jorge Macri porque se lo considera un político inteligente. Seguramente tendrá razones que uno no logra entender. Por ejemplo, no esperó una semana para pedir la cabeza de una funcionaria de Larreta, extremadamente capaz. Una de las mejores funcionarias que tuvo Larreta por su ubicación ideológica. Es María Migliore, la ministra de Desarrollo Social de la ciudad. Jorge Macri no la quiere. Da la impresión de que va a cambiar de concepto en la acción social. Pero pidió que fuera reemplazada nada menos que en medio de los saqueos. Habrá que seguir mirando la Capital. Esta interna con los radicales por la Capital es para el Pro lo que la provincia de Buenos Aires es para Cristina Kirchner.
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Hay aspectos de la vida pública, algunas dimensiones de la historia de las sociedades que no nos llaman la atención en el día a día de las noticias, en los acontecimientos que por su impacto en la vida cotidiana interesan a mayor cantidad de gente. Son dimensiones que se mueven con otra velocidad y que no son tan perceptibles. Pero cuando, después de décadas, se mira retrospectivamente y se escribe la historia, muchas veces esas líneas de acción, esos movimientos más profundos del comportamiento de la sociedad en general, revelan que tuvieron una influencia extraordinaria en el curso que tomó la historia. Eso pasa habitualmente con las decisiones de política exterior. Por su naturaleza, no ocupan el foco de interés inmediato de las personas, sobre todo en momentos donde ese foco está muy tomado por angustias de la vida material. Muchísima gente se siente amenazada en su vida cotidiana por lo que viene de la vida pública. Pero después, cuando uno mira con otra perspectiva, advierte que determinadas decisiones que se tomaron en relación con el mundo y sus vientos tienen un impacto estructural sobre un país. Eso puede estar pasando en este momento con algunas decisiones que está tomando el Gobierno y que irrumpieron no en el centro de la escena, pero sí se hicieron notar en los últimos días.

Este lunes hay una noticia por un conflicto que aparece con Chile referido a mapas argentinos y chilenos del sur, de la zona económica exclusiva y la plataforma continental, donde, debajo de la isla de Tierra del Fuego, hay una superposición. Aparece un mapa chileno, que es la respuesta a un mapa argentino que terminó convirtiéndose en materia de una ley sancionada por el Congreso el año pasado. Un mapa de la marina chilena, no del gobierno chileno. Es de la marina chilena, como si también quisieran condicionar el discurso de Gabriel Boric, presidente de Chile, en esta materia, marcando una zona como chilena que la Argentina reclama como propia. Es aparentemente un detalle si no fuera porque ese territorio se proyecta sobre la Antártida, poniendo en duda derechos que son también derechos disputados sobre todo por la presencia china en la Antártida. Es un tema de la política exterior que empieza a ocupar la tensión.

Hay otro. El jueves pasado, Sergio Massa viajó a Paraguay. Viajó como parte de su campaña presidencial, utilizando el cargo de ministro de Economía para proyectarse en un nivel que no le daría el de mero candidato a presidente perdedor, de una fuerza que salió tercera. Pero claro, como ministro de Economía los demás gobiernos lo reciben. Y se sacó una foto de estética presidencial, con el presidente de Paraguay, Santiago Peña. En esa reunión de Massa, su equipo, y Peña, se discutió un problema que tiene que ver con el cobro de peaje en la hidrovía, por donde pasa el flujo de comercio que viene desde Brasil y Paraguay hacia el Río de la Plata y el océano. Se trata de un cobro de peaje que hace la Argentina y que es discutido por los demás países de Mercosur. La versión de los paraguayos es que en esa reunión Massa había prometido suspender el cobro hasta que se pueda aclarar la situación con los demás países que intervienen en la hidrovía, sobre la base de que hay un acuerdo de no cobrar ningún peaje salvo que sea por servicios efectivamente prestados. Pero después ocurre un incidente con una barcaza de bandera paraguaya pero de propiedad brasileña, que es detenida por no querer pagar el peaje. Y esto origina un conflicto con Paraguay y también con Brasil, un conflicto que lo lleva en medio de la campaña presidencial argentina al presidente Santiago Peña, con la potencia que tiene la voz de un presidente, a decir: “Yo a Massa no le compraría un auto usado”. De aquella foto presidencial del jueves se pasó el viernes a esta declaración que no es la mejor declaración que puede recibir Massa para impulsarlo en una campaña en la que viene remando, por seguir con términos náuticos, en contra de la corriente.

También se proyectó ese malestar en Brasil, donde Massa viajó este lunes. Y acá hay que prestar mucha atención a este viaje de Massa a Brasil, donde seguramente tuvo que dar explicaciones por el incidente de la hidrovía. La excusa del mismo es un tema por el cual en la Argentina se está jugando un incidente de la historia universal. Massa viaja a Brasil a encontrarse con su colega y ministro de Hacienda, Fernando Haddad. Con motivo de ese viaje para encontrarse con Haddad, pidió una reunión con Lula y él, gentilmente, accedió a sacarse una foto con Massa. Se trató de una foto incómoda porque cuando uno mira con detenimiento la relación de Lula con la Argentina en los últimos años, daría la impresión de que el presidente de Brasil está un poco cansado de verse manipulado por la política peronista y la interna kirchnerista. ¿Para qué viaja Massa? Para agradecer la gestión de Lula da Silva ante el presidente de China Xi Jinping. El centro de este problema, de esta historia, es el problema de siempre. Las reservas netas del BCRA son negativas en más de 10 mil millones de dólares. Pero, ¿cómo?, ¿no recibió dólares del FMI? Sí, el Gobierno recibió 7.500 millones de dólares que tuvo que devolver, en gran medida. De ese total, devolvió 3.500 millones de dólares que fueron a la CAF, a Qatar y a China que son tres sujetos que hicieron tres préstamos de muy corto plazo para que la Argentina no cayera en default con el Fondo. Entre septiembre y octubre, hay otros 3.500 millones que pagarle al Fondo. Por lo cual, estos fondos que recibió, el Banco Central no los puede tocar. Es como si no los hubiese recibido, por lo cual sigue habiendo una dramática falta de dólares.

Hay que leer con detenimiento el reporte que hace el staff del Fondo el viernes pasado, en el que cuenta detalles del acuerdo con la Argentina, un acuerdo que en los hechos ya se cayó porque no se cumplió ninguna de las metas. Ahí señalan dos cosas. Primero, que este desembolso está ligado a algunas “salvaguardas”. Daría la impresión de que esta plata que le queda al BCRA no se puede tocar porque se definió que está destinada a pagar al propio Fondo. Es decir, no sirve para defender la cotización oficial del dólar y evitar una nueva devaluación. Y lo otro que plantea el reporte del staff del Fondo es que el segundo tramo del swap de yuanes con China está en discusión con los propios chinos. Es una noticia de la que nos enteramos por el Fondo porque el gobierno argentino plantea que tiene disponible ese monto de yuanes.

¿Qué significa que el BCRA no tenga reservas? Muchas cosas. Una de ellas es que es imposible pagar importaciones. Y acá es donde Massa tiene que recurrir a una pirueta, que es buscar que Brasil financie a sus propias empresas que exportan hacia la Argentina. Brasil ya le dijo a Alberto Fernández que no había plata para la Argentina, que solo había cariño. Esa fue la declaración del presidente de Brasil. Con lo cual, hubo una gestión ante China. Esa gestión la realizó Lula da Silva. ¿Para qué? Para que China le dé a la Argentina un monto de yuanes del swap, que deja de ser swap para transformarse en deuda de un Gobierno que lucha tanto contra el endeudamiento. Con esos yuanes, el Gobierno argentino compra reales en la plaza de Londres. Con esos reales constituye una garantía en Brasil y, sobre esa garantía, el Banco de Desarrollo Brasileño financia empresas de autopartes para exportar hacia a la Argentina, de tal modo que no haya un colapso en la industria automotriz local. ¿Qué significa todo esto? Que, por las urgencias dramáticas de la Argentina, se empieza a realizar en el Mercosur una operación del comercio en yuanes y no en dólares. La desdolarización del comercio, a través de los yuanes es un eje central de la estrategia de Xi Jinping frente a los Estados Unidos. Y la Argentina se presta porque está ahorcada, sin otra salida que pedir los yuanes porque no tiene dólares. Es una salida que desde EE.UU. se ve como agresiva.

Es imposible desvincular estas urgencias, pedidos a Brasil y a China, con la decisión de Alberto Fernández de aceptar una invitación, que solo se hubiese formulado de saber que la respuesta iba a ser afirmativa, para que ingrese al grupo de los Brics. Ese grupo, que nació como un grupo de afinidad económica de países emergentes, promisorios, a comienzo de la década del 2000, se transformó ahora en la plataforma inicial de una gran operación de China para armar una especie de movimiento de no alineados propio, que se enfrente al G7, liderado por Estados Unidos. Es una operación de alcance geopolítico muy importante, uno de cuyos ejes es promover el comercio en monedas locales y no en dólares.

La Argentina acepta la entrada, ingresa de la mano de Brasil, pero va a tener otros socios en este club. Uno de ellos es nada menos que Irán, con el que la Argentina tiene un agravio que llega a la Justicia, donde hay acusados exfuncionarios iraníes por el salvaje atentado de la AMIA el 18 de julio de 1994. Irán entra a los Brics también por una invitación del grupo a pedido de Rusia. Es otro país opaco que logró en una reunión el miércoles pasado que lo admitan firmando un punto de la declaración conjunta, el punto cuarto, que dice que no hay que tomar medidas coercitivas, por la fuerza, en el plano internacional, como si no Rusia hubiera invadido Ucrania.

La Argentina está asumiendo compromisos internacionales de largo plazo con un alineamiento internacional muy poco debatido, adoptado por un gobierno que se está yendo en muy pocos meses, que salió tercero en las primarias, y que tiene probabilidades de perder la elección. Ese gobierno toma decisiones que comprometen el rumbo del país en el largo plazo, sobre todo cuando uno ve los argumentos oficiales. El canciller de Brasil, Mauro Vieira, dio una entrevista el pasado fin de semana explicando qué significa para Brasil la ampliación del grupo Brics. Dijo algo así como que Festejamos esta ampliación porque supone ampliar la dimensión económica de estos países, el comercio. Vamos a ser más gravitantes en el mundo por la escala del producto bruto de este club si sumamos las capacidades de sus integrantes”. Es decir, Vieira dice que los brasileños están ahí por intereses materiales y económicos. Alberto Fernández dio otra explicación, mucho más controvertida. Dijo que estamos ahí por intereses geopolíticos. Que tomen nota en Europa, que tomen nota en el G7 y en Estados Unidos. Nosotros entramos al grupo Brics por un alineamiento internacional-geopolítico en el conflicto entre China y Estados Unidos. Es la explicación que sugirió el Presidente. No sé si es la mejor explicación y si es una explicación que tendría consenso interno.

Además, Brasil se lleva de la reunión de Johannesburgo un trofeo que es que, en esa declaración larguísima de siete páginas, se establece que debe haber una ampliación del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas con la incorporación de otros miembros, se supone que permanentes. Entre esos miembros que deberían ampliar la mesa del Consejo de Seguridad, se menciona a Brasil. Gran triunfo de Brasil frente a los demás países de América Latina, sobre todo frente a la Argentina y México que siempre entendieron que esa banca adicional sería rotativa. Brasil consiguió ese respaldo de los demás socios de los Brics, el grupo al cual adhiere también Alberto Fenrández.

Esto cayó muy mal tanto en Juntos por el Cambio como en La Libertad Avanza. Quien sería el canciller de un eventual gobierno de Patricia Bullrich, Federico Pinedo, suele decir dentro de su grupo que el kirchnerismo se convirtió en “antipatria” porque resigna intereses de largo plazo, dispone alineamientos automáticos con una potencia imperial, a cambio de unas monedas que necesita Massa para llegar a fin de año, al fin del mandato y para sostener su candidatura presidencial. Es dura la expresión de Pinedo, diciendo que el kirchnerismo, que se siente tan defensor de la soberanía, entrega soberanía y es anti-patria.

Todo esto está en el telón de fondo de una campaña que se mueve con otras motivaciones y otros discursos. Pero es parte de algo que estamos viendo cómo aumenta día a día, que es lo que podríamos llamar el “costo Massa”: el costo que tiene para la sociedad argentina la candidatura a presidente del ministro de Economía es elevadísimo, como se puede ver en las medidas que él anunció el domingo a través de la red X (ex-Twitter).

Hay un hecho simpático en este anuncio. Hay que mirar los mensajes de Alberto Fernández, a quien Massa ignora olímpicamente como presidente. No sabemos si por una motivación propia, o por si se ofendería mucho Cristina Kirchner en algún caso de que él le reconociera alguna mérito sobre alguna medida de gobierno. Lo curioso es que Fernández se suma a los anuncios de Massa. En un mensaje en el que simula ser el presidente de la Argentina Fernández dijo: “Tras los efectos de la devaluación y la inflación, les encomendé a los ministerios de Trabajo, Desarrollo Social y Economía, que promuevan una serie de medidas para mejorar el ingreso de las y los jubilados y trabajadores formales e informales”..

Ni siquiera dice que se lo encomendó a Massa, se lo encomendó a los ministerios, no a los ministros, y el de Massa aparece tercero. Fernández aparece tratando de que le cedan algún protagonismo, en una escena donde los propios lo van ignorando y marginando. Entre todos los anuncios de Massa hay uno que es el más grave de todos, y del que la sociedad argentina va a tener noticias a medida que corran los días. Y consiste en suspender un decreto que había firmado el propio Gobierno, disponiendo un aumento del 7% para las empresas de medicina prepaga. Ese 7% de aumento que se iba a conceder a las prepagas en un país que tiene una inflación mínima de 10% mensual, -como vamos a ver cuando se conozca la inflación de este mes- se traslada en un 92% a clínicas y sanatorios. Todo esto se suspendió.

Quiere decir que esta medida, por la cual Sergio Massa implementa un plan platita con plata de otros, pone al sistema de salud al borde de la quiebra. Mucho más al borde de la quiebra de lo que ya estaba, porque si tomamos el tiempo que corrió desde la asunción de Alberto Fernández hasta ahora, el sistema de salud, tuvo ingresos en un 29% por debajo de la inflación,.. Un sistema de salud, que como sabemos, es abandonado por los médicos jóvenes porque cobran salarios de hambre. Habrá que ver si las consecuencias de esta medida se conocen con Massa ejerciendo como presidente. O si se conocen cuando Massa ya se fue. Y que el problema lo pague otro porque él tiene que ganar la elección.


Nicolás Pierini es Profesor en Geografía, Licenciando en Ciencia Política y Licanciando en Geografía en la Universidad Nacional de Mar del Plata. Es Coordinador Senior y Director Regional del Cono Sur de Estudiantes por la Libertad (Argentina, Uruguay, Paraguay y Chile)Fue Coordinador de Academia para Latinoamérica de Estudiantes por la Libertad. Es miembro de la Dirección Nacional de Juventudes y del Equipo Nacional de Centros Scouts de Scouts de Argentina. Asimismo miembro de la ONG Nexxos – Simulacros Educativos. Es ganador de 1 medalla de la Olimpiada de Economía de la Universidad Nacional de General Sarmiento y de 4 medallas de la Olimpiada de Geografía de la República Argentina (ArGeo), de la cual es además jurado de las categorías A, B y C y miembro del Comité de Ex – Olímpicos. Fue alumno adscripto en la cátedra de Introducción a la Geografía de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata. Es voluntario y coordinador del Equipo de Emprendedurismo Sustentable del Voluntariado de Acción Climática de General Pueyrredon del Voluntariado de Acción Climática de Argentina de la Red Argentina de Municipios Contra el Cambio Climático. Es docente de escuelas secundarias en Mar del Plata. Es Profesor de las Cátedras de Geografía Económica y Geografía Urbana en la Universidad Nacional de Mar del Plata. Es Director del Programa Joven de Fundacion Global. Es pasante de la Fundación Internacional Bases. Es becario de la Fundación Naumann. Ha escrito una gran cantidad de ensayos y artículos.
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¿Quieres recibir actualizaciones de Estudiantes por la Libertad, alertas con acciones y oportunidades para generar un impacto directo en el avance de la libertad en el mundo?
 





































Doy consentimiento para recibir información y actualizaciones de Estudiantes por la Libertad. Al enviar este formulario a Estudiantes por la Libertad aceptas que tu información sea procesada de acuerdo con nuestra política de privacidad.
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